



仙台市議会議員(太白区)

ちば 修平

日本人のきずなを次世代へ

政 告
市 報
Vol.1

《発行人》

仙台市議会議員(太白区)

ちば 修平

自民党

松下政経塾出身 元全国紙記者

《事務所》

〒982-0807 仙台市太白区八木山南4丁目6-8-C

TEL&FAX : 022-796-2570

メ ー ル : shuric009@gmail.com

ホームページ : <https://chiba-shuhei.jp>

一般質問

令和二年第一回定例会(2月)

[政令指定都市移行三十年の評価と新総合計画への抱負についてお聞きします]

○ 郡和子市長の回答

政令指定都市移行三十年の評価と新総合計画への抱負に関するお尋ねでございます。本市は、平成元年に、人口八十九万人、そして五区一総合支所体制で政令指定都市に移行し、地下鉄を始めとする都市基盤の整備や、また、市民協働などの取り組みを進めてきたところであり、市民の皆様とともに築き上げてきたこのまちの総合的な力こそが、あの未曾有の大震災を乗り越えて百九万都市へと発展することができた要因であると、このように認識をいたします。

一方、これから三十年において、本市は人口減少という経験のない局面に入り、仙台のまちづくりにおいて大変重要な時期を迎えます。その中であります。本市の都市活力増進や安全・安心な地域づくりの鍵は、市民の皆様との協働による仙台の強みを生かしたチャレンジの姿勢にこそあると、このように私は考えます。

本市の未来への指針となる新総合計画につきましては、審議会の中でも、従来の課題解決型ではない視点、また、強みをかけ合わせるといった、これまでの計画とは異なる視点からの検討が進められておりまして、このような視点を重視して、市民の皆様とともに挑戦

[都市間競争を見据えた仙台市の指導体制などについて]

○ 郡和子市長の回答

今後三十年間を見据え、都市間競争の中でも仙台が活躍できるまちであることを考えたときに、首長がリーダーシップを十分に發揮し、迅速な意思決定のもと組織を動かしていくこと、このことはますます求められるものと、こう考えます。

今後、東北において本市が果たすべき役割を思いましても、例えば経済活力の点では、経済局、文化観光局を初め各局に横串を刺しながら、職員と専門家、事業者といった多彩な知恵や知識、能力を持つ方々とつながり合って活力を生み出していく、不斷の試みが必要となってきます。人口減少局面がもたらすさまざまな課題に対しましてもまた同様に挑戦を重ねていかねばならないと、こう考えます。

こうした展望を踏まえながら、適時的

○ 福田洋之まちづくり政策局長の回答

本市の人口動態を見ますと、学都として東北各地から若者が集まる一方、就職などの機会に東京圏へ流出するといった状況にあり、今後の持続的な発展に向けては、このような人口流出を抑制しながら、とりわけ若い世代に、仙台で暮らし働き続けたいと訴求できるような施策の充実が重要なものと認識

を重ね、希望ある未来へとつなげてまいりたいと存じます。



をしております。

そのため、新年度は、「若い力が育ち、活躍するまちへの挑戦」を柱の一つに掲げ、子育て世代の経済的負担の軽減を始めとする子育て支援策に取り組みますとともに、起業環境の整備や地元企業の成長促進策など、若い世代の働く場づくりなどにポイントを置いたところでありまして、また、昨年スタートいたしました都心再構築プロジェクトも、快適で高度なビジネス環境の整備と企業誘致の促進により、内外からの投資を呼び込むことを目指すものでございます。

今後とも、緑豊かで都市機能が集積する杜の都の都市個性に、若い世代に選ばれるまちという視点を加えながら、未来への投資につなげることがでありますよう取り組みを進めてまいりたいと存じます。以上でござります。

○館主輔財政局長の回答

本市では、少子高齢化の進展による社会保障関係費の増加に加え、インフラを含む公共施設の長寿化対策や更新の増加など、財政の悪化要因が見込まれております。

このような厳しい財政状況の中、限られた経営資源を効果的に配分していくためには行政改革の取り組みが重要との認識から、仙台市役所経営プランでは行政運営の効率化を柱の一つとして掲げ、計画的な公共施設の長寿化のほか、財源創出や民間活力の導入の取り組みなどを積極的に進めているところでございます。

今後とも、プランの方向性を踏まえ、地域経済活性化や交流人口の拡大等に

より積極的な税源涵養を図ることともに、各種基金の適切な活用など中長期的な視点を行財政運営に一層取り入れることにより、将来のまちづくりに必要な安定的な財源の確保につなげてまいりたいと考えております。

○千葉修平の質問 【再質問】

行財政改革推進プラン二〇一六改定の効果見込み額が、二〇一六年からの六年間で約二百八十億円ということですが、けれども、この目標数値というものが、今後の厳しい財政状況を鑑みますと果たして妥当なのか、あるいは、状況によって今後の見直しの可能性があるのか、当局の御見解をお聞かせください。

○芳賀洋一総務局長の回答

安定的な財源の確保、収支の改善のためには、先ほど財政局長が御答弁申し上げましたとおり、行財政運営の効率化のみならず、税源の涵養ですとか、あるいは各種基金の適切な活用など、さまざま手法により取り組んでいく必要がございますけれども、今回の予算編成を通じまして、本市の財政状況が厳しさを増していると、こういう現状を踏まえますと、行財政改革の取り組み、これを強化していくことが重要であるということを認識しているところでございます。

○地下鉄沿線まちづくり課長の回答

八木山地区の研究会といふいふと継続して意見交換会を実施する中で、例えば駅前広場とか駐車場の壁面緑化など、そういうものを地域の意見を反映させたという実績があります。

予算等審査特別委員会（一問一答）

八木山動物公園駅周辺のまちづくり

宜、必要な見直しでありますとか追加などをを行うことによりまして、行財政改革の取り組みを推し進めてまいりたいと、そのように考えていろいろと考えております。

○一方で、実際問題としてなかなか商業施設もできていないという状況があります。動物公園前は住宅地が広がっています。動物公園前は住宅地が広がっているわけですから、どちらへ

向かって、イベントの企画、実施を行うなどしまして、地域主体のまちづくりに一定の効果があつたものと評価しているものでございます。

また、コミュニティ機能の強化に向けたイベントの企画、実施を行うなどしまして、地域主体のまちづくりに一定の効果があつたものと評価しているわけですが、どういった効果があつたのか、お教えください。

○地下鉄沿線まちづくり課長の回答

八木山動物公園の南側の地域においては、平成二十二年から平成二十六年にかけて八木山地区まちづくり研究会の協力のもと、住民や土地所有者などに向けてアンケート調査を二回、意見交換会を十二回実施いたしました。



そのため、現行プランに掲げております市税や各種保険料の収納率向上、民間活力の活用、あるいはICT技術の活用などを一層推進し、各般の事務事業の見直しにも取り組むとともに、プランの項目などにつきましても適

て、これまでの取り組みについては理解いたしました。ただ、現状を見ますと、商業施設や飲食店の数も非常に少なくて、いささか取り残されている感があります。地下鉄駅という資源を生かすためにも、何とかして事を前に進めていかなければなりません。

その中で、限られた財政状況のものと、駅前地区での滞在を楽しめるような商



業機能をつくり、この地域のにぎわいを創出していくために、やはり民間活力の活用を積極的に検討すべきと考えます。すなはち官民連携によりPPP、PFーの手法で、例えば地下鉄駅構内、あるいは隣接する駐車場、あるいは同じ隣接する市民センターなどの市有施設があるんですが、この市有施設を活用することと駅前地区での滞在を楽しんでもらい、かつ行政自身が稼いでいくような、そういうモデルに積極的に挑戦していくべきだと考えます。例えば、八木山公園駅の地下鉄構内や隣接する八木山市民センターの一部に、カフェであるとか、あるいはレストランなどを設置すれば、にぎわい、憩いの場が生まれ、また同時に稼げる施設として財政にも寄与していくのではないかと考えております。各関係の局の御見解をお聞かせください。

○市民局長の回答

市民センターの視点での取り組みについてお答えを申し上げます。駅前地区に商業施設等が整備されることとは、地域にぎわい創出に資するものと考えております。

一方で、御提案のありました八木山市民センターは、地下鉄東西線の開業により、地域外にお住まいの方の利用が増加し、地元の方が利用しにくくなつたとの声を地域懇談会の場で伺っていることなどから、施設の一部をカフェ等に専用使用させることは難しいと考えております。

引き続き地域の皆様のさまざまな活動の場、地域づくりの核として御利用いただきたいこと、にぎわい、まちづくり

につなげてまいりたいと存じます。

○交通事業管理者の回答

地下鉄駅におきましては、資産の有効活用の観点から、これまで売店や各種の自動販売機、ATM等、民間施設の設置を積極的に進め、賃貸収入を得るとともに、駅利用者の利便性向上に努めてきたところでございます。

平成二十九年度に売店の公募を行いましたが、駅利用者数が少なく、駅構内のスペースが南北線より小さいため、採算性が確保できないとの理由から応募がございませんでした。

また、カフェ等の出店には、これに加えて上下水道の布設等の設備投資を要しますことから、さらに困難であるものと考えております。

○これは鶏が先か卵が先かの話だと思いますが、やはり何かリスクをとつて、きっかけを行政側がつくっていく、あるいは民間の投資を引き出すための工夫をしていく、そういう姿勢を出していくしかなければ、いつまでもこういう状況は変わつていかないのかなと考えております。

また、同じく駅近くのスペースを使い、地域住民とともに交流の場となるイベントの活性化など、そういうものを後押ししていくことも重要だと考えております。例えば動物公園駅の駐車場屋上にてつべん広場というものがあります。そして、つべん広場と隣接する動物園西口のほうにもスペースがあります。そして、この辺は大きいに活用価値があるのかなと考えております。標高170メートルという大変高い場所にあ

りまして、晴れた日は太平洋まで見渡せるこのてっぺん広場、現在市道の使いと、例えば親子でくつろげる芝生の広場が大きく広がっております。その横には玩具会社が運営する有料の子供用の室内屋外の遊び場、あるいは産直やオーブンカフェなどでも活用できるようにするべきだと考えますが、市当局の御見解をお伺いいたします。

○交通事業管理者の回答

てつべん広場の利用に当たっては道路法が適用されますが、オープン当初より地域が主催する八木山フェスタ開会式や八木山地区まちづくり研究会のイベント等が開催され、地域の活性化に利用されてきました。

一方、動物公園西口スペースにつきましては、団体利用客の集合場所として利用されていることなど、一定の制約はございますものの、てつべん広場を含めた一体的な利活用につきましては、その手法を含めて地域のにぎわい創出の観点から検討してまいりたいと存じます。

○規模は違いますが、先日、自民党の勉強会で大阪市を訪問する機会がありました。大阪市に天王寺公園といふところがございます。これは動物園と隣接する都市公園でありまして、この天王寺公園のエントランスエリアにぎわい創出のために、民間事業者の力を活用して大成功した事例がござります。近鉄不動産ににぎわい創出のためのハード、ソフト事業、施設の維持管理業務を委託しまして、この結果、来場者を大幅にふやすことに成功しました。

大阪市のほうはお金はほとんど使っていないと聞いております。

具体的にどういう施設かといいますと、例えば親子でくつろげる芝生の広場が大きく広がっております。その横には玩具会社が運営する有料の子供用の室内屋外の遊び場、あるいは産直市場、カフェやレストラン、あるいはフットサルコートやドッジランなど、そういうものが整備されております。

一方で、この地域、大変豊かな自然の魅力で、動物園を初め八木山ベニーランドなど親子で楽しめる地域の財産といふものがあります。また、日赤病院の隣には新たな団地が造成中であります。「」のまま放置しておきますと、余り明るい未来は描けないのかなと思っております。

一方でこの地域、大変豊かな自然のもと、動物園を初め八木山ベニーランドなど親子で楽しめる地域の財産といふものがあります。また、日赤病院の隣には新たな団地が造成中であります。そこには新たな団地が造成中であります。例えばここに、長い日で見てですて、多くの子育て世代がこれから入ってくる可能性のある地域でもあります。例えばここに、長い日で見てですが、冬でも遊べる子供の室内用遊び場などを民間の力で整備することができます。例えばここに、長い日で見てですが、冬でも遊べる子供の室内用遊び場を描ける場としてのブランド化ができる



ると考えます。

限られた財政のもと、新たなまちづくりを行うためには、まずは市が地域資源を生かす魅力的なアイデアを描き、民間の投資をしっかりと引き寄せ、地域住民の力を引き出す姿勢が必要だと考えます。この東西線沿線のまちづくり、にぎわいづくりに関しまして、どう民間と地域住民の力を引き出していこうと考えているのか、市長の思いをお聞きいたします。

○ 郡和子市長の回答

人口減少時代の到来を見据えて、本市が都市としての魅力や活力を高めていくためには、都心の機能強化などとともに東西線沿線のまちづくり、にぎわいづくり、これは重要だと考えております。

これまでも東西線沿線では八木山動物公園駅を初め青葉山駅、薬師堂駅、卸町駅、荒井駅などの周辺において、地域のまちづくり組織や団体と協働で、それぞれの地区の特性を生かしたまちづくりを進めてきております。

引き続き地域の方々と協働して、ともに知恵を出し合い、民間の力もおかれておりました。

りする中で、地域イメージのブランド化も意識しながら、沿線の魅力あるまちづくりに鋭意取り組んでまいりたいと存じます。

○私立保育所の新設・増改築だけではなく、建て替え支援にも助成すべき。

○コロナ対策に伴う長期休校に伴う児童生徒の心のケアと卒業式の代替措置

○スマートによる児童生徒のネット依存状況の調査

一般質問 令和元年 第四回定例会(12月)

○ 仙台市のAー(人口知能)導入状況について

○ 郡和子市長の回答

Aーを初めとしたICT技術というものは、業務を効率化する上で大変有効なツールであるわけでございます。今後、自治体の業務がますます多様化、複雑化する中において、市役所経営においてもその有効な活用が不可欠となるべきでございます。

また、Aーは大量のデータを使って学習させていく必要がございますものですから、その開発や運用にコストと時間を要するために、民間企業や複数の自治体による共同利用に向けて、Aーの標準化の実証実験が進められています。

本市におきましても、国や他の自治体の情報を幅広く集めることとに、本業務への活用について民間企業等との対話を重ねながら、Aーの積極的な

活用に取り組んでまいります。

【就職氷河期世代の支援を】

○ 芳賀洋一総務局長の回答

からは、就職氷河期世代の支援についての御質問のうち、本市職員の採用試験についてお答えを申し上げます。

本市では、平成二十一年度より、就職氷河期世代を含む二十九歳から五十八歳までの社会人経験者の方を対象とした採用試験を行っております。これまでの試験による採用者は約三百名で、その五割程度がこの世代の者であることから、一定の対応が図られているものと認識しております。

引き続き、この取り組みを着実に継続するとともに、就職氷河期世代の採用拡大に向けた国や他都市の動向を注視しながら、さらなる対応の必要性について検討してまいります。

○ 遠藤和夫経済局長の回答

私はからは、就職氷河期世代への独自の給付金についてお答えいたします。国では、就職氷河期世代に対する職業訓練期間中の生活を支援するための給付金として、毎月十万元のほか交通費や宿泊費も提供しております。新年度におきましては、新たに、資格取得と職場体験を組み合わせ正社員就職を目指す出口一体型の訓練を行うとも伺っております。

本市といたしましては、国の給付に

独立に上乗せすることは考えていないところでございますが、この制度を積極的に御活用いただけるよう周知し、職業訓練の受講を促すとともに、仙台市産業振興事業団における無料の職業

相談等を通じて、就職氷河期世代の方々への支援を行つてまいります。

○ 舟山明夫健康福祉局長の回答

ひきこもりの方やその御家族が抱えている困り事はさまざまであり、それらの相談をどの窓口でも受けとめることが重要であると考えております。

本市では、ひきこもり地域支援センターを設置するとともに、平成二十八年に行いました調査結果も踏まえて、さまざまな窓口で受けとめた相談のうち複雑困難なものについては、ひきこどり地域支援センターを中心に、は

とぼーと仙台やアーチル、生活困窮者の自立支援を行う生活自立・仕事相談センターへんすてつぶなどによるひきこもり支援連絡協議会で毎月事例検討を行い、協働で支援をする仕組みを整えております。

また、市民向けに相談窓口を一覧で記載したパンフレットを作成し、民生委員や地域包括支援センター、ケアマネジャーなど、ハローワーク問題に触れる多くの多い支援者の皆様にもお配りをしております。

ひきこもりの方やその御家族へ適切な情報が届くよう、今後も積極的に取り組んでまいります。

【要介護高齢者の自立支援にインセンティブ政策を】

○ 舟山明夫健康福祉局長の回答

次に、要介護高齢者の自立支援についてお答えをいたします。

介護保険制度におきましては、要介護状態の改善、重度化防止に向けまして、国民、国、自治体、それぞれにおいて

に子供の貧困問題の最前線の話です。将来を担うべき子供たちが、この豊かな日本でこのような状態に置かれてしまった現状というものは、社会通念上も許されないことです。この問題の解決は、まさに私たちの社会のあり方そのものを問われていると考えております。

そこで、お聞きます。こうした子供たちの夏休みや冬休み中に通常よりも多くに開催することは、子供の健全な育成という観点からも重要であると考えておりますが、この子ども食堂、民間の事業者であるということは承知しておりますけれども、行政として、当局として、子ども食堂を運営するNPO等に対しまして、何らかの基準やインセンティブを与えるなどの形で、例えば長期間の休み中には通常より多目に開催することを大事だと考えます。当局ではどのようにお考えでしょうか。

○子供家庭支援課長の回答

ることが難しいところでござりますけれども、地域住民の皆様で構成する団体が多数であること、活動の中心に食事提供があることなどによりまして、食材を初めとする物資や必要経費を安定的に確保して定期的に開催できることが重要であると考えております。

安定的な運営には、各種助成金の活用のほか、食材の寄附等を受けるなど、子ども食堂の活動を支援する方々とのつながりを持ち、継続的な支援を受ける仕組みが必要となつてまいります。活動団体の中には、農家の方や地元企業、地域の商店街などから支援を受けている団体もあるとのことでございまますので、地域における子供の居場所としての役割を果たしながら、当該地域のコミュニティーを巻き込んで、多

○子供家庭支援課長の回答

各団体におかれましては、収入や食材寄附などの状況を踏まえて、提供メニューを工夫しているものと認識してございまして、現在のところ、食事に関する御懸念のような事態は把握していないところでございます。

各団体が自立して、この子ども食堂の活動を続けていくことが望ましいと考えているものでございまして、今後市内で子ども食堂の活動に取り組んでいる各団体の皆様からの声をお聞きしながら検討してまいりたいと存じます。

◎子ども食堂の自立支援には、やはり行政による環境づくりのサポートが大切だと考えております。例えば民間の社会貢献、CSRの一環として支援を引き出せるような環境づくりが大切だと考え

各団体におかれましては、

各団体におかれましては、収入や食材寄附などの状況を踏まえて、提供メニューを工夫しているものと認識してございまして、現在のところ、食事に関する御懸念のような事態は把握していないところでございます。

各団体が自立して、この子ども食堂の活動を続けていくことが望ましいと考えているものでございまして、今後市内で子ども食堂の活動に取り組んでいる各団体の皆様からの声をお聞きしながら検討してまいりたいと存じます。

◎子ども食堂の自立支援には、やはり行政による環境づくりのサポートが大切だと考えております。例えば民間の社会貢献、CSRの一環として支援を引き出せるような環境づくりが大切だと考え

てまいりたいと考えております。

○まさに御指摘いたしました地域コミュニティーの力を引き出すことの大切さというのは全く同感であります。子ども食堂が経営的に自立できることも理想だと私も思います。

一方で懸念するところもありまして、例えば食事の量や質が落ちてしまうことはないでしょうか。そうなってしまうと、やはり本末転倒なのかなという気もいたします。また、実際に経営が成り立たないケースの場合ですが、そのまま解散してしまうということもあるでしょう。この助成制度がなくなつた後の行政としての子ども食堂への支援のあり方をどう考えているのか、お考えをお聞かせください。

○岡崎宇紹子供未来局長の回答

多くの支援を幅広く受け、自立的な活動を継続していくことが望ましいものと考えてございます。



仙台市議会の動画は下記からご覧いただけます。
<http://www.sendai-city.stream.ifit.co.jp>